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外 部 卓 話

「幸福度ランキングから見る岡山市」
岡山市議会議員　川　本　浩一郎  様

　一般財団法人日本総合研究所は、隔年で47都道府県、20政令指定都市、48中核市
の幸福度ランキングを公表しています。この幸福度研究の目的は、ランキングを付けること
ではありません。幸福度ランキングを主体的に受け止めて、その地域の幸福を高めるた
めのアクションに転化してもらうことを期待し順位が付けられています。
　そもそも幸福とは、主観的なものであり相対的なものでもあり、一概に計測できるものではありません。しかし、
一定の基準を定義することで、自らのおかれた現状について客観的に納得感を持って捉えることにより、今後目
指していくべき地域社会の幸福に対する思考を深めることができるのでは、との考えのもとに幸福度を指数化
しています。
　岡山市を含む20政令指定都市の比較では、基本指標となる人口増加
率・一人あたりの市民所得・国政における選挙投票率・財政健全度・合計
特殊出生率・自殺死亡者数・勤労者世帯可処分所得の７指標を含む、健
康、文化、仕事、生活、教育からなる47指標を活用し幸福度がランキング
付けされています。このランキングにおいて重要なのは、順位そのものでは
なく、その数字に隠れた背景やそれぞれの強みや弱みなど、自らのまちの
現状を理解することだと考えます。その現状を踏まえ、目指すべき都市の
ビジョンを描き、達成に向けて努力することが岡山市においても必要では
ないでしょうか。
　２０２２年度版において岡山市は、総合
順位が前回の５位から14位へと順位は下
がったものの、基本指標の項目である財政
健全度は１位、合計特殊出生率は５位、人
口増加率は９位と上位につけており、基本
指標のみを比較した順位では６位から５位
へと逆に上昇しています。一方、待機児童
率（１９位）、道路整備率（２０位）、国政に
おける選挙投票率（２０位）等、これまでも
順位の低かった指標に大きな変化はみら
れず課題は明確となっています。強みを生
かしつつ、課題解消に向けた取り組みを着
実に進め、岡山市の幸福度を高めていき
たいと思っています。
　最後に、今回の卓話をきっかけに、岡山
市の現状や課題を認識いただき、一人一
人が幸福について考えてもらうきっかけと
なれば幸いです。

出席の状況　
会 員 数　42名（内出席免除者　０名） 出席者数　29名
欠席者数　13名 出 席 率　69.05％　　　　
欠 席 者　藤木，福元，久松，堀川，川本，児島，小松，西岡，田原，竹本，丹治，槌田，氏房

会 長 報 告 会　長　鴨　井　利　典
　先週から晴れたり雨が降ったりですが、春らしい気温で桜の開花予想が早まったようで、岡
山は3月22日に開花、3月28日が満開のようです。4月3日にはIDMという名の「花見」が開催され
ます。桜はやや散り際かと思われますが、花びら一枚でも残っていれば「花見」ですので、奮っ
てご参加ください。
　明日21日は京都朱雀RCの創立30周年記念式典が開催されます。ご参加くださる会員の方 に々は大変感謝い
たします。どうかお気をつけて無事にたどり着きますようお願いいたします。式典の後は各自ご自由になさって結構
ですので、よろしくお願いします。
　本日は岡山市議会議員の川本浩一郎様をゲストに迎え、岡山の幸福度についてお話しいただきます。我々が
暮らす岡山は全国的にどの位置なのか興味深いところですので、大変楽しみにしております。明日の京都の式典
での挨拶がまだ完成しておりませんので、会長報告はこの程度にして早く帰って考えます。

幹 事 報 告 幹  事　橘　高　正　剛
① ３月21日㈫京都朱雀RC創立30周年記念式典に出席される皆様には、リーガロイヤルホテル
京都1Fロビーに14：30くらいにはご集合くださいますようお願いいたします。

② 他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　
鴨井会長 : 川本浩一郎様、本日の卓話楽しみにしております。よろしくお願いします。

明日3月21日京都朱雀RCの創立30周年記念式典へご参加予定の皆様、よろしくお願いします。
橘高幹事 : 岡山市議会議員川本浩一郎様、本日の卓話よろしくお願いいたします。
笠原会員 : 本日、川本先生卓話楽しみにしております。
平松会員 : 川本浩一郎様の外部卓話を楽しみにしていましたが、会議のため早退しますので、週報を読ませて

いただきます。
樋口会員 : 川本様、本日卓話よろしくお願いいたします。
森本会員 : 明日は京都朱雀RCの創立30周年記念式典があります。遅刻しないようにしましょう。
山下会員 : 明日の京都には私の女房も行く事になりました。翌日は金沢でお昼食べる予定です。
相原会員 : 長男・次男とも無事に高校、中学を卒業し進学できましたのでスマイルします。
小林会員 : 桜がキレイです。岡山は3月22日が開花予定日とのことです。
原会員 : 所用で早退します。
 10件　28,000円（累計1,105,000円）

委　嘱　状   　　　
　国際ロータリー第2690地区ガバナーエレクトより日笠常信会員に2023-2024年度国際ロータリー第
2690地区 地区インターアクト委員会委員の委嘱状が届きました。

友好クラブ委員会   友好クラブ委員長　川　西　熊　雄　会員
　明日の京都朱雀RCの創立30周年記念式典出席についてお伝えいたします。
当初予定しておりました式典終了後の懇親会は行わないこととなりましたので午後７時半に式
典が終了しましたら各自帰宅ください。
　京都駅から式典会場へはバスが順次運行されておりますのでご利用ください。
　服装につきましても、式典にふさわしい服装、靴で出席いただければと思っております。
　明日はよろしくお願いいたします。

第４回被選理事・役員会議事録   　　　
日時　2023年３月13日㈪13：30～　　　場所　ホテルグランヴィア岡山３階「トパーズの間」
１、　開　会　　　　　　　　　　　　　会長　相原　利行、  司会・幹事　森本　剛仁
２、　出席者の確認
相原利行　入江直人　森本剛仁　西岡貞則　日笠常信　橘高正剛　笠原英司　末吉賢多　
日笠伸之　堀川辰也　山田喜広　　　　　　　　　　　　　　　オブザーバー 槌田道弘

３、会長挨拶　　　　　　　　　　　　　　　　相原　利行
４、審議事項　① 年間行事予定・7～9月プログラムについて

 　・令和5年8月21日　クラブ協議会
 　・令和5年9月4日　ガバナー公式訪問例会
 　・令和5年10月22日　地区大会
② 予算について　
③ クラブ運営方針及びクラブ活動・運営計画書と予算請求書の提出について
　・4月28日までに委員会運営方針・予算請求書を提出
④ 高校生による歴史文化研究フォーラムについて
　・看板のタイプを審議
⑤ その他（意見交換）

５、協議事項　・高校生の歴史文化研究フォーラムの準備について協議した
・親睦旅行のあり方、日程等を協議した
・事務局の安定的な運営について協議した

６、報告事項　① 第３回被選理事役員会の議事録について
② PETSについて
③ その他

７、閉　会　　　　　　　　　　　　　　　　　副会長　入江　直人
ゴルフ同好会   ゴルフ同好会幹事　森　本　剛　仁　会員
　

歴史同好会活動報告 
「煎茶道の歴史」 石　川　琢　磨　会員
●煎茶道とは
日本の茶道には、抹茶を使用する「抹茶道（茶の湯）」と、煎茶を急須で淹れる「煎茶道」の2つの茶道がありま
す。一般的に「茶道」と聞くと、抹茶を用いたお点前を想像する人が多いかもしれませんが、それは「抹茶」「茶
の湯」と呼ばれるもので、厳密には「抹茶道」と呼ばれます。一方、「煎茶道」とは、煎茶を用いたお点前の作法
のことであり、抹茶を用いた作法と区別するために「煎茶道」と呼ばれています。
煎茶道と抹茶道は成り立ち、異なった美意識、異なった茶の文化を形成しています。抹茶道は、中国宋代に用
いられた抹茶法が日本に伝わり、千利休が完成させたもので、主に武家社会に浸透しました。禅などの厳しい
修行を求められる世界を背景にしています。
一方、煎茶道は、江戸時代中期以降に当時の文化人たちの間に流行しました。茶道の形骸化に異議を唱え、茶
道として見出したのが煎茶道で、茶室や道具に必要以上のこだわりを持たず、自由な精神や風流を重んじます。
●煎茶道の歴史
隠元禅師が日本からの招聘により1661年京都の宇治に黄檗山萬福寺を開祖、その時にインゲン豆、木魚、スイ
カなどとともに煎茶を日本に伝えたといわれています。（黄檗山萬福寺は煎茶のゆかりの地として年に一回全国
煎茶大会が開催されています。）
隠元禅師らが伝えた喫茶の習慣は、黄檗宗の中で受け継がれ、約50年を経て、隠元の３代目の孫弟子である
日本僧の月海元昭（げっかいげんしょう）によって、新しい茶道として煎茶道に昇華されました。
月海元昭は「高遊外売茶翁」として61歳で京都の東山に通仙亭という喫茶を構え、煎茶を売りながら禅や人の
生き方を説きました。売茶翁の教養の高さ、自由な精神にひかれ、庶民から当時の文化人（伊藤若中や池大雅
など）まであらゆる人が集ったといわれています。
煎茶道は、隠元を始祖、月海を中興の祖と呼ばれ、１００位の流派があるといわれています。
●永谷宗円
日本煎茶の主流となる青製煎茶製法を考案しました。それまで庶民が飲んでいた煎茶は色が赤黒い粗末なも
のでした。１７４２年売茶翁も宗円を訪ね、この煎茶を気に入り終日茶事を語ったと伝えられています。お茶漬け
でおなじみの永谷園は宗円の子孫である永谷嘉男が創業した会社になります。
●お茶席
懐紙と扇子をもっていきます。
服装は着物でなくてもよいが襟の付いたものにジャケットなど
腕時計や指輪などアクセサリーは道具を傷つける可能性があるので外しておきます。
靴下は白色です。
正客に勧められても一回はお断わりして、それでもということでおうけする。
扇子をおきほかのお客様に高上りをさせていただきますとご挨拶。
また亭主とは正客のみが会話をするので他の連客の方はしゃべってはいけません。
正客となったらまずお床の説明、掛け軸、香炉、香筒、お花について聞きます。
そしてお茶がはいったらお茶碗、お菓子、結界についてききます。
●抹茶はお菓子を最初に頂いてからお茶をいただきますが、煎茶はお菓子を一煎目と二煎目の間に頂きます。

　一煎目は甘みと香りを、二煎目は苦みと渋みを味わいます。

               

No.01371　2023.3.27　第32例会

4月3日㈪
「PETSの報告」
次期会長 相原 利行 会員「リサイクル事業に注力し

持続可能な社会の構築に
貢献するコンケングループ」
藤クリーン株式会社　
代表取締役社長

松  田  一  寿  様

3月27日㈪
外部卓話
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岡山市議会議員　川　本　浩一郎  様
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一定の基準を定義することで、自らのおかれた現状について客観的に納得感を持って捉えることにより、今後目
指していくべき地域社会の幸福に対する思考を深めることができるのでは、との考えのもとに幸福度を指数化
しています。
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付けされています。このランキングにおいて重要なのは、順位そのものでは
なく、その数字に隠れた背景やそれぞれの強みや弱みなど、自らのまちの
現状を理解することだと考えます。その現状を踏まえ、目指すべき都市の
ビジョンを描き、達成に向けて努力することが岡山市においても必要では
ないでしょうか。
　２０２２年度版において岡山市は、総合
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がったものの、基本指標の項目である財政
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おける選挙投票率（２０位）等、これまでも
順位の低かった指標に大きな変化はみら
れず課題は明確となっています。強みを生
かしつつ、課題解消に向けた取り組みを着
実に進め、岡山市の幸福度を高めていき
たいと思っています。
　最後に、今回の卓話をきっかけに、岡山
市の現状や課題を認識いただき、一人一
人が幸福について考えてもらうきっかけと
なれば幸いです。

出席の状況　
会 員 数　42名（内出席免除者　０名） 出席者数　29名
欠席者数　13名 出 席 率　69.05％　　　　
欠 席 者　藤木，福元，久松，堀川，川本，児島，小松，西岡，田原，竹本，丹治，槌田，氏房

会 長 報 告 会　長　鴨　井　利　典
　先週から晴れたり雨が降ったりですが、春らしい気温で桜の開花予想が早まったようで、岡
山は3月22日に開花、3月28日が満開のようです。4月3日にはIDMという名の「花見」が開催され
ます。桜はやや散り際かと思われますが、花びら一枚でも残っていれば「花見」ですので、奮っ
てご参加ください。
　明日21日は京都朱雀RCの創立30周年記念式典が開催されます。ご参加くださる会員の方 に々は大変感謝い
たします。どうかお気をつけて無事にたどり着きますようお願いいたします。式典の後は各自ご自由になさって結構
ですので、よろしくお願いします。
　本日は岡山市議会議員の川本浩一郎様をゲストに迎え、岡山の幸福度についてお話しいただきます。我々が
暮らす岡山は全国的にどの位置なのか興味深いところですので、大変楽しみにしております。明日の京都の式典
での挨拶がまだ完成しておりませんので、会長報告はこの程度にして早く帰って考えます。

幹 事 報 告 幹  事　橘　高　正　剛
① ３月21日㈫京都朱雀RC創立30周年記念式典に出席される皆様には、リーガロイヤルホテル
京都1Fロビーに14：30くらいにはご集合くださいますようお願いいたします。

② 他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　
鴨井会長 : 川本浩一郎様、本日の卓話楽しみにしております。よろしくお願いします。

明日3月21日京都朱雀RCの創立30周年記念式典へご参加予定の皆様、よろしくお願いします。
橘高幹事 : 岡山市議会議員川本浩一郎様、本日の卓話よろしくお願いいたします。
笠原会員 : 本日、川本先生卓話楽しみにしております。
平松会員 : 川本浩一郎様の外部卓話を楽しみにしていましたが、会議のため早退しますので、週報を読ませて

いただきます。
樋口会員 : 川本様、本日卓話よろしくお願いいたします。
森本会員 : 明日は京都朱雀RCの創立30周年記念式典があります。遅刻しないようにしましょう。
山下会員 : 明日の京都には私の女房も行く事になりました。翌日は金沢でお昼食べる予定です。
相原会員 : 長男・次男とも無事に高校、中学を卒業し進学できましたのでスマイルします。
小林会員 : 桜がキレイです。岡山は3月22日が開花予定日とのことです。
原会員 : 所用で早退します。
 10件　28,000円（累計1,105,000円）

委　嘱　状   　　　
　国際ロータリー第2690地区ガバナーエレクトより日笠常信会員に2023-2024年度国際ロータリー第
2690地区 地区インターアクト委員会委員の委嘱状が届きました。

友好クラブ委員会   友好クラブ委員長　川　西　熊　雄　会員
　明日の京都朱雀RCの創立30周年記念式典出席についてお伝えいたします。
当初予定しておりました式典終了後の懇親会は行わないこととなりましたので午後７時半に式
典が終了しましたら各自帰宅ください。
　京都駅から式典会場へはバスが順次運行されておりますのでご利用ください。
　服装につきましても、式典にふさわしい服装、靴で出席いただければと思っております。
　明日はよろしくお願いいたします。

第４回被選理事・役員会議事録   　　　
日時　2023年３月13日㈪13：30～　　　場所　ホテルグランヴィア岡山３階「トパーズの間」
１、　開　会　　　　　　　　　　　　　会長　相原　利行、  司会・幹事　森本　剛仁
２、　出席者の確認
相原利行　入江直人　森本剛仁　西岡貞則　日笠常信　橘高正剛　笠原英司　末吉賢多　
日笠伸之　堀川辰也　山田喜広　　　　　　　　　　　　　　　オブザーバー 槌田道弘

３、会長挨拶　　　　　　　　　　　　　　　　相原　利行
４、審議事項　① 年間行事予定・7～9月プログラムについて

 　・令和5年8月21日　クラブ協議会
 　・令和5年9月4日　ガバナー公式訪問例会
 　・令和5年10月22日　地区大会
② 予算について　
③ クラブ運営方針及びクラブ活動・運営計画書と予算請求書の提出について
　・4月28日までに委員会運営方針・予算請求書を提出
④ 高校生による歴史文化研究フォーラムについて
　・看板のタイプを審議
⑤ その他（意見交換）

５、協議事項　・高校生の歴史文化研究フォーラムの準備について協議した
・親睦旅行のあり方、日程等を協議した
・事務局の安定的な運営について協議した

６、報告事項　① 第３回被選理事役員会の議事録について
② PETSについて
③ その他

７、閉　会　　　　　　　　　　　　　　　　　副会長　入江　直人
ゴルフ同好会   ゴルフ同好会幹事　森　本　剛　仁　会員
　

例会プログラム例会プログラム

歴史同好会活動報告 
「煎茶道の歴史」 石　川　琢　磨　会員
●煎茶道とは
日本の茶道には、抹茶を使用する「抹茶道（茶の湯）」と、煎茶を急須で淹れる「煎茶道」の2つの茶道がありま
す。一般的に「茶道」と聞くと、抹茶を用いたお点前を想像する人が多いかもしれませんが、それは「抹茶」「茶
の湯」と呼ばれるもので、厳密には「抹茶道」と呼ばれます。一方、「煎茶道」とは、煎茶を用いたお点前の作法
のことであり、抹茶を用いた作法と区別するために「煎茶道」と呼ばれています。
煎茶道と抹茶道は成り立ち、異なった美意識、異なった茶の文化を形成しています。抹茶道は、中国宋代に用
いられた抹茶法が日本に伝わり、千利休が完成させたもので、主に武家社会に浸透しました。禅などの厳しい
修行を求められる世界を背景にしています。
一方、煎茶道は、江戸時代中期以降に当時の文化人たちの間に流行しました。茶道の形骸化に異議を唱え、茶
道として見出したのが煎茶道で、茶室や道具に必要以上のこだわりを持たず、自由な精神や風流を重んじます。
●煎茶道の歴史
隠元禅師が日本からの招聘により1661年京都の宇治に黄檗山萬福寺を開祖、その時にインゲン豆、木魚、スイ
カなどとともに煎茶を日本に伝えたといわれています。（黄檗山萬福寺は煎茶のゆかりの地として年に一回全国
煎茶大会が開催されています。）
隠元禅師らが伝えた喫茶の習慣は、黄檗宗の中で受け継がれ、約50年を経て、隠元の３代目の孫弟子である
日本僧の月海元昭（げっかいげんしょう）によって、新しい茶道として煎茶道に昇華されました。
月海元昭は「高遊外売茶翁」として61歳で京都の東山に通仙亭という喫茶を構え、煎茶を売りながら禅や人の
生き方を説きました。売茶翁の教養の高さ、自由な精神にひかれ、庶民から当時の文化人（伊藤若中や池大雅
など）まであらゆる人が集ったといわれています。
煎茶道は、隠元を始祖、月海を中興の祖と呼ばれ、１００位の流派があるといわれています。
●永谷宗円
日本煎茶の主流となる青製煎茶製法を考案しました。それまで庶民が飲んでいた煎茶は色が赤黒い粗末なも
のでした。１７４２年売茶翁も宗円を訪ね、この煎茶を気に入り終日茶事を語ったと伝えられています。お茶漬け
でおなじみの永谷園は宗円の子孫である永谷嘉男が創業した会社になります。
●お茶席
懐紙と扇子をもっていきます。
服装は着物でなくてもよいが襟の付いたものにジャケットなど
腕時計や指輪などアクセサリーは道具を傷つける可能性があるので外しておきます。
靴下は白色です。
正客に勧められても一回はお断わりして、それでもということでおうけする。
扇子をおきほかのお客様に高上りをさせていただきますとご挨拶。
また亭主とは正客のみが会話をするので他の連客の方はしゃべってはいけません。
正客となったらまずお床の説明、掛け軸、香炉、香筒、お花について聞きます。
そしてお茶がはいったらお茶碗、お菓子、結界についてききます。
●抹茶はお菓子を最初に頂いてからお茶をいただきますが、煎茶はお菓子を一煎目と二煎目の間に頂きます。

　一煎目は甘みと香りを、二煎目は苦みと渋みを味わいます。



－２－

外 部 卓 話

「幸福度ランキングから見る岡山市」
岡山市議会議員　川　本　浩一郎  様

　一般財団法人日本総合研究所は、隔年で47都道府県、20政令指定都市、48中核市
の幸福度ランキングを公表しています。この幸福度研究の目的は、ランキングを付けること
ではありません。幸福度ランキングを主体的に受け止めて、その地域の幸福を高めるた
めのアクションに転化してもらうことを期待し順位が付けられています。
　そもそも幸福とは、主観的なものであり相対的なものでもあり、一概に計測できるものではありません。しかし、
一定の基準を定義することで、自らのおかれた現状について客観的に納得感を持って捉えることにより、今後目
指していくべき地域社会の幸福に対する思考を深めることができるのでは、との考えのもとに幸福度を指数化
しています。
　岡山市を含む20政令指定都市の比較では、基本指標となる人口増加
率・一人あたりの市民所得・国政における選挙投票率・財政健全度・合計
特殊出生率・自殺死亡者数・勤労者世帯可処分所得の７指標を含む、健
康、文化、仕事、生活、教育からなる47指標を活用し幸福度がランキング
付けされています。このランキングにおいて重要なのは、順位そのものでは
なく、その数字に隠れた背景やそれぞれの強みや弱みなど、自らのまちの
現状を理解することだと考えます。その現状を踏まえ、目指すべき都市の
ビジョンを描き、達成に向けて努力することが岡山市においても必要では
ないでしょうか。
　２０２２年度版において岡山市は、総合
順位が前回の５位から14位へと順位は下
がったものの、基本指標の項目である財政
健全度は１位、合計特殊出生率は５位、人
口増加率は９位と上位につけており、基本
指標のみを比較した順位では６位から５位
へと逆に上昇しています。一方、待機児童
率（１９位）、道路整備率（２０位）、国政に
おける選挙投票率（２０位）等、これまでも
順位の低かった指標に大きな変化はみら
れず課題は明確となっています。強みを生
かしつつ、課題解消に向けた取り組みを着
実に進め、岡山市の幸福度を高めていき
たいと思っています。
　最後に、今回の卓話をきっかけに、岡山
市の現状や課題を認識いただき、一人一
人が幸福について考えてもらうきっかけと
なれば幸いです。

出席の状況　
会 員 数　42名（内出席免除者　０名） 出席者数　29名
欠席者数　13名 出 席 率　69.05％　　　　
欠 席 者　藤木，福元，久松，堀川，川本，児島，小松，西岡，田原，竹本，丹治，槌田，氏房

会 長 報 告 会　長　鴨　井　利　典
　先週から晴れたり雨が降ったりですが、春らしい気温で桜の開花予想が早まったようで、岡
山は3月22日に開花、3月28日が満開のようです。4月3日にはIDMという名の「花見」が開催され
ます。桜はやや散り際かと思われますが、花びら一枚でも残っていれば「花見」ですので、奮っ
てご参加ください。
　明日21日は京都朱雀RCの創立30周年記念式典が開催されます。ご参加くださる会員の方 に々は大変感謝い
たします。どうかお気をつけて無事にたどり着きますようお願いいたします。式典の後は各自ご自由になさって結構
ですので、よろしくお願いします。
　本日は岡山市議会議員の川本浩一郎様をゲストに迎え、岡山の幸福度についてお話しいただきます。我々が
暮らす岡山は全国的にどの位置なのか興味深いところですので、大変楽しみにしております。明日の京都の式典
での挨拶がまだ完成しておりませんので、会長報告はこの程度にして早く帰って考えます。

幹 事 報 告 幹  事　橘　高　正　剛
① ３月21日㈫京都朱雀RC創立30周年記念式典に出席される皆様には、リーガロイヤルホテル
京都1Fロビーに14：30くらいにはご集合くださいますようお願いいたします。

② 他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　
鴨井会長 : 川本浩一郎様、本日の卓話楽しみにしております。よろしくお願いします。

明日3月21日京都朱雀RCの創立30周年記念式典へご参加予定の皆様、よろしくお願いします。
橘高幹事 : 岡山市議会議員川本浩一郎様、本日の卓話よろしくお願いいたします。
笠原会員 : 本日、川本先生卓話楽しみにしております。
平松会員 : 川本浩一郎様の外部卓話を楽しみにしていましたが、会議のため早退しますので、週報を読ませて

いただきます。
樋口会員 : 川本様、本日卓話よろしくお願いいたします。
森本会員 : 明日は京都朱雀RCの創立30周年記念式典があります。遅刻しないようにしましょう。
山下会員 : 明日の京都には私の女房も行く事になりました。翌日は金沢でお昼食べる予定です。
相原会員 : 長男・次男とも無事に高校、中学を卒業し進学できましたのでスマイルします。
小林会員 : 桜がキレイです。岡山は3月22日が開花予定日とのことです。
原会員 : 所用で早退します。
 10件　28,000円（累計1,105,000円）

委　嘱　状   　　　
　国際ロータリー第2690地区ガバナーエレクトより日笠常信会員に2023-2024年度国際ロータリー第
2690地区 地区インターアクト委員会委員の委嘱状が届きました。

友好クラブ委員会   友好クラブ委員長　川　西　熊　雄　会員
　明日の京都朱雀RCの創立30周年記念式典出席についてお伝えいたします。
当初予定しておりました式典終了後の懇親会は行わないこととなりましたので午後７時半に式
典が終了しましたら各自帰宅ください。
　京都駅から式典会場へはバスが順次運行されておりますのでご利用ください。
　服装につきましても、式典にふさわしい服装、靴で出席いただければと思っております。
　明日はよろしくお願いいたします。

第４回被選理事・役員会議事録   　　　
日時　2023年３月13日㈪13：30～　　　場所　ホテルグランヴィア岡山３階「トパーズの間」
１、　開　会　　　　　　　　　　　　　会長　相原　利行、  司会・幹事　森本　剛仁
２、　出席者の確認
相原利行　入江直人　森本剛仁　西岡貞則　日笠常信　橘高正剛　笠原英司　末吉賢多　
日笠伸之　堀川辰也　山田喜広　　　　　　　　　　　　　　　オブザーバー 槌田道弘

３、会長挨拶　　　　　　　　　　　　　　　　相原　利行
４、審議事項　① 年間行事予定・7～9月プログラムについて

 　・令和5年8月21日　クラブ協議会
 　・令和5年9月4日　ガバナー公式訪問例会
 　・令和5年10月22日　地区大会
② 予算について　
③ クラブ運営方針及びクラブ活動・運営計画書と予算請求書の提出について
　・4月28日までに委員会運営方針・予算請求書を提出
④ 高校生による歴史文化研究フォーラムについて
　・看板のタイプを審議
⑤ その他（意見交換）

５、協議事項　・高校生の歴史文化研究フォーラムの準備について協議した
・親睦旅行のあり方、日程等を協議した
・事務局の安定的な運営について協議した

６、報告事項　① 第３回被選理事役員会の議事録について
② PETSについて
③ その他

７、閉　会　　　　　　　　　　　　　　　　　副会長　入江　直人
ゴルフ同好会   ゴルフ同好会幹事　森　本　剛　仁　会員
　

前回３月20日の例会記録前回３月20日の例会記録

歴史同好会活動報告 
「煎茶道の歴史」 石　川　琢　磨　会員
●煎茶道とは
日本の茶道には、抹茶を使用する「抹茶道（茶の湯）」と、煎茶を急須で淹れる「煎茶道」の2つの茶道がありま
す。一般的に「茶道」と聞くと、抹茶を用いたお点前を想像する人が多いかもしれませんが、それは「抹茶」「茶
の湯」と呼ばれるもので、厳密には「抹茶道」と呼ばれます。一方、「煎茶道」とは、煎茶を用いたお点前の作法
のことであり、抹茶を用いた作法と区別するために「煎茶道」と呼ばれています。
煎茶道と抹茶道は成り立ち、異なった美意識、異なった茶の文化を形成しています。抹茶道は、中国宋代に用
いられた抹茶法が日本に伝わり、千利休が完成させたもので、主に武家社会に浸透しました。禅などの厳しい
修行を求められる世界を背景にしています。
一方、煎茶道は、江戸時代中期以降に当時の文化人たちの間に流行しました。茶道の形骸化に異議を唱え、茶
道として見出したのが煎茶道で、茶室や道具に必要以上のこだわりを持たず、自由な精神や風流を重んじます。
●煎茶道の歴史
隠元禅師が日本からの招聘により1661年京都の宇治に黄檗山萬福寺を開祖、その時にインゲン豆、木魚、スイ
カなどとともに煎茶を日本に伝えたといわれています。（黄檗山萬福寺は煎茶のゆかりの地として年に一回全国
煎茶大会が開催されています。）
隠元禅師らが伝えた喫茶の習慣は、黄檗宗の中で受け継がれ、約50年を経て、隠元の３代目の孫弟子である
日本僧の月海元昭（げっかいげんしょう）によって、新しい茶道として煎茶道に昇華されました。
月海元昭は「高遊外売茶翁」として61歳で京都の東山に通仙亭という喫茶を構え、煎茶を売りながら禅や人の
生き方を説きました。売茶翁の教養の高さ、自由な精神にひかれ、庶民から当時の文化人（伊藤若中や池大雅
など）まであらゆる人が集ったといわれています。
煎茶道は、隠元を始祖、月海を中興の祖と呼ばれ、１００位の流派があるといわれています。
●永谷宗円
日本煎茶の主流となる青製煎茶製法を考案しました。それまで庶民が飲んでいた煎茶は色が赤黒い粗末なも
のでした。１７４２年売茶翁も宗円を訪ね、この煎茶を気に入り終日茶事を語ったと伝えられています。お茶漬け
でおなじみの永谷園は宗円の子孫である永谷嘉男が創業した会社になります。
●お茶席
懐紙と扇子をもっていきます。
服装は着物でなくてもよいが襟の付いたものにジャケットなど
腕時計や指輪などアクセサリーは道具を傷つける可能性があるので外しておきます。
靴下は白色です。
正客に勧められても一回はお断わりして、それでもということでおうけする。
扇子をおきほかのお客様に高上りをさせていただきますとご挨拶。
また亭主とは正客のみが会話をするので他の連客の方はしゃべってはいけません。
正客となったらまずお床の説明、掛け軸、香炉、香筒、お花について聞きます。
そしてお茶がはいったらお茶碗、お菓子、結界についてききます。
●抹茶はお菓子を最初に頂いてからお茶をいただきますが、煎茶はお菓子を一煎目と二煎目の間に頂きます。

　一煎目は甘みと香りを、二煎目は苦みと渋みを味わいます。



外 部 卓 話

「幸福度ランキングから見る岡山市」
岡山市議会議員　川　本　浩一郎  様

　一般財団法人日本総合研究所は、隔年で47都道府県、20政令指定都市、48中核市
の幸福度ランキングを公表しています。この幸福度研究の目的は、ランキングを付けること
ではありません。幸福度ランキングを主体的に受け止めて、その地域の幸福を高めるた
めのアクションに転化してもらうことを期待し順位が付けられています。
　そもそも幸福とは、主観的なものであり相対的なものでもあり、一概に計測できるものではありません。しかし、
一定の基準を定義することで、自らのおかれた現状について客観的に納得感を持って捉えることにより、今後目
指していくべき地域社会の幸福に対する思考を深めることができるのでは、との考えのもとに幸福度を指数化
しています。
　岡山市を含む20政令指定都市の比較では、基本指標となる人口増加
率・一人あたりの市民所得・国政における選挙投票率・財政健全度・合計
特殊出生率・自殺死亡者数・勤労者世帯可処分所得の７指標を含む、健
康、文化、仕事、生活、教育からなる47指標を活用し幸福度がランキング
付けされています。このランキングにおいて重要なのは、順位そのものでは
なく、その数字に隠れた背景やそれぞれの強みや弱みなど、自らのまちの
現状を理解することだと考えます。その現状を踏まえ、目指すべき都市の
ビジョンを描き、達成に向けて努力することが岡山市においても必要では
ないでしょうか。
　２０２２年度版において岡山市は、総合
順位が前回の５位から14位へと順位は下
がったものの、基本指標の項目である財政
健全度は１位、合計特殊出生率は５位、人
口増加率は９位と上位につけており、基本
指標のみを比較した順位では６位から５位
へと逆に上昇しています。一方、待機児童
率（１９位）、道路整備率（２０位）、国政に
おける選挙投票率（２０位）等、これまでも
順位の低かった指標に大きな変化はみら
れず課題は明確となっています。強みを生
かしつつ、課題解消に向けた取り組みを着
実に進め、岡山市の幸福度を高めていき
たいと思っています。
　最後に、今回の卓話をきっかけに、岡山
市の現状や課題を認識いただき、一人一
人が幸福について考えてもらうきっかけと
なれば幸いです。

出席の状況　
会 員 数　42名（内出席免除者　０名） 出席者数　29名
欠席者数　13名 出 席 率　69.05％　　　　
欠 席 者　藤木，福元，久松，堀川，川本，児島，小松，西岡，田原，竹本，丹治，槌田，氏房

会 長 報 告 会　長　鴨　井　利　典
　先週から晴れたり雨が降ったりですが、春らしい気温で桜の開花予想が早まったようで、岡
山は3月22日に開花、3月28日が満開のようです。4月3日にはIDMという名の「花見」が開催され
ます。桜はやや散り際かと思われますが、花びら一枚でも残っていれば「花見」ですので、奮っ
てご参加ください。
　明日21日は京都朱雀RCの創立30周年記念式典が開催されます。ご参加くださる会員の方 に々は大変感謝い
たします。どうかお気をつけて無事にたどり着きますようお願いいたします。式典の後は各自ご自由になさって結構
ですので、よろしくお願いします。
　本日は岡山市議会議員の川本浩一郎様をゲストに迎え、岡山の幸福度についてお話しいただきます。我々が
暮らす岡山は全国的にどの位置なのか興味深いところですので、大変楽しみにしております。明日の京都の式典
での挨拶がまだ完成しておりませんので、会長報告はこの程度にして早く帰って考えます。

幹 事 報 告 幹  事　橘　高　正　剛
① ３月21日㈫京都朱雀RC創立30周年記念式典に出席される皆様には、リーガロイヤルホテル
京都1Fロビーに14：30くらいにはご集合くださいますようお願いいたします。

② 他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　
鴨井会長 : 川本浩一郎様、本日の卓話楽しみにしております。よろしくお願いします。

明日3月21日京都朱雀RCの創立30周年記念式典へご参加予定の皆様、よろしくお願いします。
橘高幹事 : 岡山市議会議員川本浩一郎様、本日の卓話よろしくお願いいたします。
笠原会員 : 本日、川本先生卓話楽しみにしております。
平松会員 : 川本浩一郎様の外部卓話を楽しみにしていましたが、会議のため早退しますので、週報を読ませて

いただきます。
樋口会員 : 川本様、本日卓話よろしくお願いいたします。
森本会員 : 明日は京都朱雀RCの創立30周年記念式典があります。遅刻しないようにしましょう。
山下会員 : 明日の京都には私の女房も行く事になりました。翌日は金沢でお昼食べる予定です。
相原会員 : 長男・次男とも無事に高校、中学を卒業し進学できましたのでスマイルします。
小林会員 : 桜がキレイです。岡山は3月22日が開花予定日とのことです。
原会員 : 所用で早退します。
 10件　28,000円（累計1,105,000円）

委　嘱　状   　　　
　国際ロータリー第2690地区ガバナーエレクトより日笠常信会員に2023-2024年度国際ロータリー第
2690地区 地区インターアクト委員会委員の委嘱状が届きました。

友好クラブ委員会   友好クラブ委員長　川　西　熊　雄　会員
　明日の京都朱雀RCの創立30周年記念式典出席についてお伝えいたします。
当初予定しておりました式典終了後の懇親会は行わないこととなりましたので午後７時半に式
典が終了しましたら各自帰宅ください。
　京都駅から式典会場へはバスが順次運行されておりますのでご利用ください。
　服装につきましても、式典にふさわしい服装、靴で出席いただければと思っております。
　明日はよろしくお願いいたします。

第４回被選理事・役員会議事録   　　　
日時　2023年３月13日㈪13：30～　　　場所　ホテルグランヴィア岡山３階「トパーズの間」
１、　開　会　　　　　　　　　　　　　会長　相原　利行、  司会・幹事　森本　剛仁
２、　出席者の確認
相原利行　入江直人　森本剛仁　西岡貞則　日笠常信　橘高正剛　笠原英司　末吉賢多　
日笠伸之　堀川辰也　山田喜広　　　　　　　　　　　　　　　オブザーバー 槌田道弘

３、会長挨拶　　　　　　　　　　　　　　　　相原　利行
４、審議事項　① 年間行事予定・7～9月プログラムについて

 　・令和5年8月21日　クラブ協議会
 　・令和5年9月4日　ガバナー公式訪問例会
 　・令和5年10月22日　地区大会
② 予算について　
③ クラブ運営方針及びクラブ活動・運営計画書と予算請求書の提出について
　・4月28日までに委員会運営方針・予算請求書を提出
④ 高校生による歴史文化研究フォーラムについて
　・看板のタイプを審議
⑤ その他（意見交換）

５、協議事項　・高校生の歴史文化研究フォーラムの準備について協議した
・親睦旅行のあり方、日程等を協議した
・事務局の安定的な運営について協議した

６、報告事項　① 第３回被選理事役員会の議事録について
② PETSについて
③ その他

７、閉　会　　　　　　　　　　　　　　　　　副会長　入江　直人
ゴルフ同好会   ゴルフ同好会幹事　森　本　剛　仁　会員
　

－３－
　　会報部会／井川 浩典・中村 忍・児島 正典・山下 浩一・西　新

委員会、同好会報告 等委員会、同好会報告 等委員会、同好会報告 等委員会、同好会報告 等

歴史同好会活動報告 
「煎茶道の歴史」 石　川　琢　磨　会員
●煎茶道とは
日本の茶道には、抹茶を使用する「抹茶道（茶の湯）」と、煎茶を急須で淹れる「煎茶道」の2つの茶道がありま
す。一般的に「茶道」と聞くと、抹茶を用いたお点前を想像する人が多いかもしれませんが、それは「抹茶」「茶
の湯」と呼ばれるもので、厳密には「抹茶道」と呼ばれます。一方、「煎茶道」とは、煎茶を用いたお点前の作法
のことであり、抹茶を用いた作法と区別するために「煎茶道」と呼ばれています。
煎茶道と抹茶道は成り立ち、異なった美意識、異なった茶の文化を形成しています。抹茶道は、中国宋代に用
いられた抹茶法が日本に伝わり、千利休が完成させたもので、主に武家社会に浸透しました。禅などの厳しい
修行を求められる世界を背景にしています。
一方、煎茶道は、江戸時代中期以降に当時の文化人たちの間に流行しました。茶道の形骸化に異議を唱え、茶
道として見出したのが煎茶道で、茶室や道具に必要以上のこだわりを持たず、自由な精神や風流を重んじます。
●煎茶道の歴史
隠元禅師が日本からの招聘により1661年京都の宇治に黄檗山萬福寺を開祖、その時にインゲン豆、木魚、スイ
カなどとともに煎茶を日本に伝えたといわれています。（黄檗山萬福寺は煎茶のゆかりの地として年に一回全国
煎茶大会が開催されています。）
隠元禅師らが伝えた喫茶の習慣は、黄檗宗の中で受け継がれ、約50年を経て、隠元の３代目の孫弟子である
日本僧の月海元昭（げっかいげんしょう）によって、新しい茶道として煎茶道に昇華されました。
月海元昭は「高遊外売茶翁」として61歳で京都の東山に通仙亭という喫茶を構え、煎茶を売りながら禅や人の
生き方を説きました。売茶翁の教養の高さ、自由な精神にひかれ、庶民から当時の文化人（伊藤若中や池大雅
など）まであらゆる人が集ったといわれています。
煎茶道は、隠元を始祖、月海を中興の祖と呼ばれ、１００位の流派があるといわれています。
●永谷宗円
日本煎茶の主流となる青製煎茶製法を考案しました。それまで庶民が飲んでいた煎茶は色が赤黒い粗末なも
のでした。１７４２年売茶翁も宗円を訪ね、この煎茶を気に入り終日茶事を語ったと伝えられています。お茶漬け
でおなじみの永谷園は宗円の子孫である永谷嘉男が創業した会社になります。
●お茶席
懐紙と扇子をもっていきます。
服装は着物でなくてもよいが襟の付いたものにジャケットなど
腕時計や指輪などアクセサリーは道具を傷つける可能性があるので外しておきます。
靴下は白色です。
正客に勧められても一回はお断わりして、それでもということでおうけする。
扇子をおきほかのお客様に高上りをさせていただきますとご挨拶。
また亭主とは正客のみが会話をするので他の連客の方はしゃべってはいけません。
正客となったらまずお床の説明、掛け軸、香炉、香筒、お花について聞きます。
そしてお茶がはいったらお茶碗、お菓子、結界についてききます。
●抹茶はお菓子を最初に頂いてからお茶をいただきますが、煎茶はお菓子を一煎目と二煎目の間に頂きます。

　一煎目は甘みと香りを、二煎目は苦みと渋みを味わいます。

メニュー情報 メニュー情報 メニュー情報 メニュー情報 
本日のメニュー（３月27日（ミリオンダラーミール））　
森林どりと野菜のスパイスカレー カリフラワーのマリネとリーフのサラダ
文旦とアールグレイのジュレ コーヒー

次回のメニュー（４月３日（ヘルシーランチ））　
　　丼　物　新玉葱と桜海老のかき揚げ丼（新玉葱　桜海老　三つ葉）
　　　　温玉　敷大葉　粉山椒　天出汁
温　物　茶碗蒸し　銀餡　振り柚子
酢　物　釜揚げちりめん　千枚胡瓜　若芽　加減酢ジュレ
香　物　刻み白菜　生茄子しば
味噌汁　浅蜊　若芽　葱

               

前回メニュー（3月20日） ： 
鮪と鰹の二色丼

 開催日 主　　　催 ゴルフ場 連絡事項

4月22日㈯  備中高原北房カントリー倶楽部 懇親会あり

6月 3日㈯  未  定

山田喜広生誕52周年記念ゴルフコンペ
（津山RCも来るよ）
鴨井会長、橘高幹事
1年間お疲れ様でしたカップ

多数のご参加
お待ちしております


